

# LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION  
AÑO VI  
En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: MAGDALENA, 190

EL FERROL, Miércoles 4 de Febrero de 1891

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

## ACLAREMOS

La Democracia al lamentarse de la derrota de su candidato á Diputado á Cortes es injusta con el cuerpo electoral é incurrir en errores y exageraciones que debemos rectificar.

Nos ha confundido con los fusionistas al decir que en las elecciones provinciales no habíamos tenido más que cuatrocientos votos, por que no le consideramos capaz de escamotearnos doscientos, ni nosotros queremos regalárselos.

Todo el mundo sabe en Ferrol que en aquellas elecciones y por motivos que no son del caso, el partido conservador entró en la lucha tarde y mal, sin que los candidatos hayan pedido votos ni salido de su casa para nada. No se les vió votar ni presentarse en los colegios, ni nombrar comisiones electorales, ni hacer algo de aquello que contribuye al triunfo de las candidaturas. Puede decirse que se limitaron, y sólo para cumplir el deber de partido, á dar al público su candidatura, pero dejándola casi abandonada, apesar de lo cual alcanzamos la cifra de seis cientosvotos.

Ahora las cosas han pasado de modo muy distinto. El partido entró en campaña pronto, bien, con actividad, con entusiasmo, seguros de que en el triunfo de su candidato existían grandes ventajas para esta localidad y los resultados tenían que corresponder á los esfuerzos empleados.

Los republicanos han tenido ahora unos doscientos cincuenta votos menos que en la última elección; pero aun suponiendo—por un momento—que esos 250 hubieran pasado de sus filas á las nuestras y que se los cedieramos ahora aumentándolos á su votación y rebajándolos de la nuestra, aun, y apesar de eso, quedaríamos en mayoría. Y es preciso tener en cuenta que los republicanos cuentan en esta localidad con la ventaja inmensa de aquellos van todos unidos, mientras que los monárquicos nos dividimos en dos bandos para hacerles fáciles ciertas victorias.

Nuestro triunfo en esta ocasión es muy natural. Se desplegó actividad y se utilizaron las corrientes de simpatía en favor de un jefe de marina que por sus especiales circunstancias puede mejorar grandemente las condiciones de este departamento.

Déjese La Democracia de chirigotas como la de las carreteras de Constantinopla, y ayúdenos, como buenos ferrolanos, á trabajar en favor de esta localidad para evitar peligros que puede correr en sus legítimos intereses.

En cuanto á lo de las coacciones, eso no pasa de ser una tontería que ya no hace efecto; y créanos que lo justo es que se escriba lo mismo que en el terreno particular se habla. En una sección del Ferrol decía públicamente un caracterizado republicano que les convenía hablar de coacciones, pero que la verdad es que no existían.

## LA EMIGRACION

La comisión de París.—Conferencia internacional sobre la emigración.—Suerte de los emigrantes.—Interés de España en este asunto.

La comisión permanente nombrada en el Congreso internacional de París en 1889 sobre «Emigración» se ha constituido en aquella capital, bajo la presidencia de un miembro del Instituto. Acerca de sus trabajos, y particularmente sobre la conveniencia de una conferencia internacional que formule conclusiones aplicables á la emigración é inmigración europea en las diversas regiones del globo, la prensa de aquella capital reproduce estos párrafos de un discurso en aquella pronunciado:

«La cuestión de la emigración es objeto de apasionamientos y de grandes controversios. Unos, para defenderla, invocan la libertad individual, la civilización y la apertura de nuevos mercados; otros, para combatirla, hablan de la disminución de fuerzas vivas del país y del olvido de los sentimientos patrióticos; y lo que hay que ver es lo más práctico. Lo cierto y lo practico es que la emigración, fenómeno antiguo, aumenta en proporciones tales, que ni las leyes res-

trictivas ni los razonamientos filosóficos logran impedirlos.

Simplemente hay que ver la manera de proteger á los que se resuelven á buscar fortuna lejos, contra los agentes sin escrúpulos y las promesas engañosas.

Los países que piden á Europa los brazos que necesitan no se preocupan lo bastante de la suerte de los que van á contribuir á su prosperidad. Unos se valen de agentes reclutadores, á los que señalan un tanto por cabeza, y no tienen otro interés que el de proporcionar el mayor número posible; otros recurren á la publicidad, como si se tratase de un negocio de pastillas ó de un jarabe.

En los comienzos, la riqueza del suelo de ciertos países donde se recibía á centenares de millares de emigrantes pudo neutralizar los desastrosos efectos de un reclutamiento semejante; pero hoy la situación ha cambiado mucho y la densidad de población por una parte y la carestía de los alimentos por otra, hacen la existencia de los últimos que llegan tan difícil como en sus propios países de origen.

Las naciones que proveen de emigrantes á los países trasoceánicos solo se preocupan de garantizar á sus súbditos contra los malos manejos de los agentes ó el abandono de los capitanes de buques; pero, una vez que el emigrante ha llegado á su destino, no hay ley ni convenio internacional que lo defienda.

Sometido al régimen del país á donde ha llegado, no tiene otra esperanza que el consuelo de su nación, el cual ha de contentarse con oír sus quejas, careciendo de datos suficientes para apoyar de un modo eficaz sus reclamaciones.

Y en cuanto á los países de inmigración, que se preocupan poco de los recursos, aptitudes y energías de las personas que les son expedidas por los agentes que cobran por cada una prima, contentándose con llamar, por todos los medios y con el empleo de todo género de promesas, á los europeos que no pueden ó no saben como ganarse la vida en sus respectivas naciones.»

Pocas materias sociales ó económicas hay que requieren, ni que se presten tanto á acuerdos internacionales prácticos como la de emigración. Serán difíciles de conciliar en algunos puntos los intereses de los países de procedencia y los de los países de destino; más, en lo que concierne á las garantías que se debe exigir á las empresas de emigración y á los buques que emplean el acuerdo, es tan practicable como necesario.

Pocas naciones de Europa tienen tambien interés igual al de España en esa materia; con la circunstancia de que la conferencia internacional nos obligaría á formar la estadística del ramo, de que carecemos, y nos daría formulados algunos acuerdos que supliesen á la legislación protectora del inmigrante, reducida hoy á unas cuantas Reales órdenes que se cumplen.

## Entre comas

### LA CÁTEDRA DEL SIGLO

No soy yo de los que creen en las profecías de las gitanas, en lo que dicen los astros, en lo que muestran los sueños y en la imparcialidad, justicia y utilidad de la crítica satírica. Para mí las cartas, las rayas de las manos, la astrología, las enseñanzas y advertencias de los sueños y los articulos de dicha crítica, no sirven más que para entretener («siempre es bueno hacer favor») á no poca gente.

—Vas á ser feliz—me dijo hace años una hermosa gitana, mientras al contacto de su mano subía la temperatura de la mía.

—Yo feliz?—le contesté sorprendido.

—Lo serás muy pronto—añadió mirándome provocativamente y sonriéndose.

Y en efecto, al poco tiempo murieron tres parientes míos, uno de ellos tío carnal, á cuya sombra pude ser mucho más que alguacil de juzgado ó cochero de punto.

Apareció un cometa, y en tanto que le estudiaban los astrónomos, la mayoría del pueblo afirmaba, juraba y perjuraba que la estrella de rabo anunciaba el periodo en que el Gobierno rebajaría las contribuciones, protegería la agricultura, la industria y el comercio; pagaría á los maestros, mejoraría la armada y haría otra porción de cosas necesarias cuanto parecidas al ayuno de Gálvez.

Y ¡ya, ya!... A la aparición del cometa siguió la guerra, que no sé si habrá terminado ó no, con la dañosa terquedad de los amigos de la boina.

Pues ¿y los sueños? Hay quien sueña que le entregan una credeencial, y se despierta viendo que lo que ponen en sus manos es la orden para llevarle al Abanico. Hay quien sueña que le va á caer la lotería, y lo que le cae es un chaparrón, un tiesto ó la mano de uno de esos ingleses que lastiman los hombros y gozan ahogando la tranquilidad de sus deudores.

Con todo eso, y esto, y lo otro, y lo de más allá, no siempre es falso lo que dicen las gitanas, las cartas, las rayas de las manos, la astrología, los sueños y la crítica satírica. Una prueba de ello está en las siguientes líneas:

Suñé yo ha pocas noches que me hallaba en un rincón de una cátedra, desde el cual podía ver sin ser visto cuanto había en ella.

El profesor era bajo de cuerpo y estaba solo, ó peor dicho, acompañado de un humor de todos los diablos, á juzgar por la manera de atusarse la barba, tirar de la borla del birrete y clavar en uno y otro objeto sus vivarachos ojuelos, dignos de aquel rostro inteligente y casi ferreo.

Pero ¿y los discípulos?—me preguntaba yo sin atreverme á mover ni un músculo.—¿Faltarán todos á clase? ¿Se habrán declarado en huelga?

A estas preguntas siguió inmediatamente una palmada que el profesor dió en un banco, y á ella inesperada transí raciocinio: la del miedo que sujetaba mis músculos, en pavor que suspendió por algunos minutos mi derecho de dirigirme á mí mismo nuevas preguntas.

Por fortuna empezaron á llegar los discípulos, y á poco se llenó la clase.

Veremos á ver en que para todo esto—me atrevía á pensar con la tranquilidad del que está en su casa, y no tiene suegra, primos ni deudas. ¿Explicará ese señor alguna ciencia rara ó arte desconocido? ¿Habrá inventado algo? Buenas cosas, irá á decir y de gran fama debe ser él, cuando acuden aquí y están con la boca abierta tantísimos discípulos.

Mientras yo decía para mí gaban todo eso, el profesor tosó dos ó tres veces, se sonó otras tantas, empezó á moverse en el sillón como si tuviera pulgas, y dijo:

«Señores: Bien sabéis que el motivo de esta reunión y de las que seguirán á ella á la misma hora y en este mismo recinto, es que os enseñe á ser buenos críticos.

Para ello es conveniente hablar primero de la crítica literaria.

«Esta crítica es necesaria, pero muy pocos pueden ejercerla. Unos la asocian á la filosofía, y no hacen sino aburrir á sus lectores ú oyentes con doctrinas inútiles é indigestas; otros la amoldan á los preceptos de Herosilla, y evitan la espontaneidad y frescura que podrían tener las obras de sus discípulos; otros se sujetan á su gusto, prescindiendo hasta de los más elementales principios de lógica; otros... ¿á que cansarnos? La crítica no consiste en nada de eso: consiste en censurar casi todo lo que se escribe, sea malo ó bueno, debido á recomendables autores ó á los más ineptos principiantes. He dicho casi, porque siempre hay amistades que no se deben olvidar.

«Por otra parte, la crítica sin la sátira es comida sin sal. Sátira aguda, incisiva, cáustica, que aluda á la vida privada del criticado y á sus defectos, gustos é inclinaciones... Todo esto necesita el crítico para que esté colgada de sus palabras buena parte del público.

«Más consigue el crítico dando de palos á los autores que alabándolos; más valiéndose de lo cómico que de lo serio; más con sofismas de buena gracia que con fríos y sólidos argumentos.

«Ocurre á veces que la obra que se ha de criticar es bonísima; más como no pueden faltar en ninguna un ripio, una redundancia, algún galicismo ú otros defectillos de la misma entidad, es claro que el crítico halla siempre materia para sus burlas. Las excelentes obras de Gallardo, Campany, Baralt y otros autores son ricos almacenes de triquiñuelas que deberéis tener presente cuando seáis críticos zumbones y aficionados á quisquillas gramaticales.

«Si creéis que os engaño, examinad mi vida literaria: comencé pegando, sigo pegando, y aun que de lo porvenir nadie puede hablar, creo que continuaré pegando. He pegado á Cánovas, Baralt, del Palacio, Fernández Bremón, Comelrán, Fábri, á casi toda la Academia española, á casi todo el teatro Español... ¡qué se yo! Bien conocidas son las críticas más relativas á esos autores. Ellas me han hecho célebre.

«Además, siendo mucho más fácil y provechoso criticar apasionadamente á cualquier autor que escribir libros bellos é instructivos, buen tanto hubiera sido yo prefiriendo lo segundo á lo primero.

«Lo dicho, señores: palos, palos y palos á derecha é izquierda, con razón ó sin ella, al fuerte y al débil, al sabio y al ignorante, y particularmente á los que empiezan á escribir para el público. ¿Alentar á éstos? ¡Nunca! Abogar su inspiración y amor al arte á fuerza de estacazos. Esto es lo conveniente.»

«Cálló el profesor, y creyendo yo que el pinar que salía de su boca iba á caer sobre mis costillas, corrí hácia la puerta y me vi pronto á buena distancia de la cátedra.

No mucho después debí acabar la conferencia,

porque los discípulos, cuyo número en esta ocasión seiscientos, se reunieron cerca de mí. Llegamos á ellos, y uno, ancho de espaldas, recto de musculatura y que olía á bruto á más de diez pesetas, se apareció en los hombros de otro joven, puso á horcajadas en su acostumbreada parte unos lentes azules, y dijo:

«Compañero: No hay hombre más sabio que nuestro profesor. ¡Una estatua en honor suyo, una estatua!... Pidamos dinero ahora mismo á nuestros amigos y demos cuanto podamos para erigirla. Somos muchos. Recorramos Madrid en dos ó tres horas, y volvamos aquí al cabo de ese tiempo para nombrar la comisión que guardará los fondos y mandará construir la estatua.»

A estas razones añadió las que restaban de su estudiado discurso. Terminado éste, los estudiantes echaron á correr á la desbandada para cumplirlo, y no sé si lo causó el compañerismo, la bondad y justicia de la idea ó miedo á que el orador pudiera imitar á los yangueses de la inmortal novela.

Pasaron tres horas, que me parecieron á mí tres días, y los estudiantes volvieron y entregaron á su compañero lo recaudado.

«Señores—dijo entonces amohinado éste, después de contar los cuartos y de cabalgar otra vez en el otro joven—es imposible construir la estatua, porque no hemos reunido más que seis pesetas y cuarenta y cinco céntimos.»

GIL BLAS.

## LA SUBLEVACION DE OPORTO

Lisboa 31, 6 t.—El número de oficiales que han simpatizado con el movimiento, de carácter marcadamente republicano, es de seis ó siete y todos de los grados inferiores.

El jefe civil del movimiento parece que es el abogado republicano Alves Veiga. Se indica á otras varias personas, pero su participación en el movimiento parece dudosa.

El número de muertos y heridos por ambas partes alcanza á algunas decenas. Los rebeldes se rindieron por carecer de municiones.

Se han adoptado numerosas precauciones, pero en todo el resto del país reina tranquilidad.

Los transportes Africa é India y el Vasco de Gama van á marchar para Oporto para recoger á los rebeldes.

El Gobierno cree innecesario proclamar el estado de sitio, porque el movimiento no ha encontrado eco alguno en el país, siendo sofocado completamente.

A las tres de la tarde todo estaba terminado.

El número de insurrectos se calcula en unos 400.

Lisboa 31, 6'50 t.—Noticias de Oporto dicen que numerosos grupos de insurrectos que lograron escaparse de la Casa-Ayuntamiento se presentaron después á las autoridades militares entregando las armas.

El general Escarnichia, comandante de división, ha llegado á Oporto.

El Gobernador civil de la plaza ha hecho publicar un bando declarando el estado de sitio solamente en el departamento de Oporto.

Lisboa 31, 9'30 n.—Los telegramas de Oporto dicen que á las once de la mañana las fuerzas insurrectas no se componían más que de 150 hombres, pues todos los demás que estaban comprometidos se habían separado del movimiento.

Los telegramas añaden que el abogado Alves Veiga formaba el Directorio republicano en la Casa-Ayuntamiento, compuesto de los señores Rodriguez Freitas, juez superior; Soares, general de reemplazo; Correia Silva, profesor; Acevedo Leite, pero que ninguno de ellos se encontraba presente en el edificio cuando los insurrectos ocuparon la Casa-Ayuntamiento.

El capitán Leitao y el subteniente Malheiro, que eran los de mayor graduación entre las tropas insurrectas, fueron reducidos á prisión.

Los insurrectos se concentraron desde las primeras horas del día en el campo de la Regeneración, desde donde siguieron por la calle de San Antonio, donde tuvieron la primera escaramuza con las tropas fieles, mandadas por el general Cortereal, en el momento en que trataban de apoderarse de la Prefectura y de las oficinas del telégrafo.

Los insurrectos marcharon después á ocupar la Casa-Ayuntamiento, desde cuyas ventanas hicieron algunos disparos de fusil sobre las tropas fieles, que ocuparon la plaza.



- 2.º «Laurak-bat», Mazurka. *A Valle.*
- 3.º Romanza de «Un ballo in Maschera», para barítono, por el tuno Y. G. *Verdi.*
- 4.º «Pavana favorita de Luis XIV». *Lustner.*

TERCERA PARTE

- 1.º «Arlequinada», pizzicato. *Luis Ganne.*
  - 2.º «Non tornón», Romanza para tenor, por el tuno A. M. *Tito Mattei.*
  - 3.º «Diálogo de amor», Melodía. *A Valle.*
  - 4.º «España», Walses. *Waldteufel.*
- Mañana saldrá la *Tuna* para la Coruña, con objeto de continuar desde allí su excursión por Galicia.

Se han recibido en la Administración de correos de esta ciudad cartas para las dotaciones de la Escuadra francesa, cuya visita a este puerto está anunciada.

Algo curioso

**Una boda original.**—El arqueólogo alemán Schliemann que acaba de morir en Nápoles era sumamente original y nada lo demuestra mejor que su segundo matrimonio.

Schliemann fué viudo poco tiempo después de haberse apasionado de las obras del mundo antiguo. Durante mucho tiempo una pasión, forzosamente platónica, se encendió en su corazón por la bella Elena.

Andando el tiempo, comprendió que valía más que materializar algo su ideal; pero empapado en las tradiciones griegas, no soñaba más que con las heroínas de aquel país; y no existiendo de aquella fecha ningún ejemplar, escribió á su corresponsal de Atenas, pidiéndole que, sin reparar en gastos, recorriera la Grecia entera hasta encontrar una muchacha que tuviera sus formas y facciones tal y como él las había soñado.

«Buscad—decía á su corresponsal,—os abro todo el crédito necesario, pero no me aviséis nada antes de haber hallado, exactamente, una mujer tal como la deseo. Yo esperaré todo lo que sea necesario, no tengo prisa.»

El corresponsal estaba acostumbrado á las excentricidades de Schliemann, pero el cargo era delicado. ¿Dónde encontrar tal suma de perfecciones? Púsose en persegimiento de tal ideal; corrió de un lado á otro la Grecia, hasta que al fin en Itaca, la patria de Ulises, encontró la muchacha tal y como era encargada.

Pertenecía á familia pobre, y hecha la petición á sus padres, y consultada la muchacha, todos vieron una fortuna en las rarezas del sabio y aceptaron.

El corresponsal telegrafió esta sola palabra á Schliemann: «Encontré.» La respuesta fué inmediata: «Aguardo.»

Días despues la joven griega caminaba para Berlín, y á la semana siguiente se unía al excéntrico arqueólogo la bella Elena contemporánea. El matrimonio, á pasar de su origen raro, ha sido uno de los más felices del mundo.

Algo útil

El periódico de Málaga la *Unión Mercantil*, nos refiere el siguiente original suceso:

En lo alto del Huerto de los Claveles viven dos mujeres, madre é hija, ambas viudas y en la mayor indigencia. La segunda tiene varios niños pequeños.

Los apuros de esta pobre familia llegaron á ser días pasados muy graves, al extremo de que no tuvieran en absoluto que comer. La hija había estado sirviendo en casa de opulenta familia que había socorrido á estas desgracias diez y ocho ó veinte veces; pero como todo cansa en este mundo tardó mucho en olvidarlas.

Así es que se encontraron sin ese pequeño auxilio, agotados todos sus recursos y sin saber qué hacer.

No hace muchos días, cuando era más excesivo el frío, las infelices á que nos referimos no lograron encontrar ni un pedazo de pan.

¿Qué hacer en tan grande apuro?

La vieja discurrió un medio especialísimo, y una vez combinado su plan, anunció á su familia que Dios mediante al día siguiente comerían mucho, desquitándose del hambre atrasada.

A la mañana del otro día mandó á su nietecita mayor á casa de su antigua señora, para que le dijera entre lágrimas y sollozos que se había muerto.

—Si te hace alguna pregunta—añadió aleccionando á la muchacha,—te limitas á decirle que tu abuela se ha muerto, que estoy de cuerpo presente y que no hay recursos para costear los gastos del entierro.

Así lo hizo la chiquilla, consiguiendo que mediante esta estratagema, compadecida la señora, le entregara de limosna cinco duros.

Pero al mismo tiempo le anunció que una criada suya iría más tarde á la casa con un envoltorio de ropas para los lutos.

Corrió la niña para prevenir á su familia, y en vista de que el caso era urgente y estaba á punto de descubrirse la superchería, la vieja autora del timo quiso que éste se llevara á cabo hasta el último extremo.

Al efecto, dispuso que en medio de la sala pusieran un camastro, sobre el cual se tendió y la amortajaron.

Al lado del jergón pusieron un velon encendido única antorcha fúnebre, y de este modo, cuando llegó la criada con la ropa, creyó en la aparente defunción y hasta vertió algunas lágrimas á la memoria de la supuesta muerta, que sigue disfrutando la cabal salud.»

El Doctor Weeden Cook de Londres, en una conferencia que dió ultimamente sobre las afecciones pulmonares y bronquiales, aseguró que lo más eficaz para los dolores en el cuello, pecho y espalda que sienten generalmente los que padecen aquellas enfermedades, es el «Bálsamo de Ferrolina».

LO QUE SOY

Soy delicado, elegante  
Y á todos mi gloria opongo,  
¡Presentad en adelante  
Otro jabón más brillante  
Que el de PRINCIPES DEL CONGO!

Rosita Mauri, nuestra famosa compatriota, introdujo en un Ballet de la Gran Opera de París, un trozo de baile flamenco; y tanto la obligaron á repetirlo, que el taconeo indispensable en ese género de baile, le produjo una fuerte afección pulmonar que sólo ha podido curar con el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

BOLETIN METEOROLOGICO

DIA 4

(Observaciones á las ocho de la mañana)

El barómetro.—775.  
Viento reinante.—N. E.  
Fuerza del viento.—4.  
Horizonte.—Despejado.  
Termómetro.—8.  
Mar.—Marejada del O.  
Cantidad de lluvia, o.

JUZGADO MUNICIPAL

Horas de audiencia en el juzgado municipal:  
De nueve á doce de la mañana para lo judicial, de doce á tres de la tarde para el registro civil y de seis á ocho de la tarde tambien para el registro civil.

Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 9 n.

**Al entrar en Huesca el obispo de Jaca fué silbado por un grupo de republicanos posibilistas en protesta del apoyo que se dice prestó al candidato carlista Sr. Solferino.**

**Salmerón salió para Gracia, con objeto de presenciar el escrutinio en aquella ciudad.**

Madrid 3, 9'10 n.

**Ha fallecido el ex-director de correos D. Angel Mansi, que se hallaba afiliado al partido liberal.**

Madrid 3, 9'25 n.

**Es oficial la derrota que han sufrido los candidatos republicanos, no obstante las noticias circuladas por la prensa del partido.**

**Los señores Salmerón, Cuet, Valles, Ches, Torres, Scilia, Alvarado y otros han perdido la votación en los distritos donde luchaban.**

Madrid 3, 9'30 n.

**El viernes 6 se celebrará la recepción oficial en Palacio.**

**El sábado tendrá lugar el banquete real para el que se halla invitada toda la grandeza y altos dignatarios.**

Madrid 3, 9'40 n.

**Llegó á esta capital el ex-marino Peral demostrando la contrariedad que le causó su derrota en el Puerto de Santa Maria.**

**Creese que defenderá sus ideas, objeto de su presentación como candidato en estas elecciones un periódico que le defenderá y patrocinará en esta corte.**

Madrid 3, 10 n.

**Ha sido guillotinado en Paris Eyraud el asesino del escribano Gouffé.**

**Inmenso gentío presenció la ejecución. Antes de ésta perdió Eyraud la razón gritando constantemente que Constans y sus cómplices eran más culpables que él. Bolsin 4 por 100 interior 76'85.**

Imp. de R. Pita.—Sinforiano Lopez, 142

SOCIEDAD COOPERATIVA

No habiendo podido celebrarse la Junta general convocada para el día 2 del actual, por falta de suficiente número de socios, se convoca á los señores fundadores y colectivos para la supletoria que tendrá lugar el sábado 7 del corriente á las ocho de la noche en las oficinas de esta sociedad, con el fin de dar lectura á la Memoria—balance y cubrir vacantes que existen en el consejo de gobierno y jurado.

Ferrol 3 de Febrero de 1891.—Por acuerdo del consejo, el secretario, *Federico Baleato*.—El gerente, *Calvo*. 4, 6, 7.

EL COLMO DE LA ECONOMIA

Desde el día 1.º de Febrero daremos á nuestros parroquianos el aceite de oliva limpio y de buen sabor. A DOS REALES cuartillo.

A peseta y 3 perros chicos litro. Con esta baja que ofrecemos hoy á nuestros favorecedores, unida á la que hicimos en el petróleo á 3 motas cuartillo y el azúcar á 4 motas libra, el público realiza un gran beneficio diario que vamos á demostrar.

Una mota grande de baja en mil quinientos cuartillos de aceite de consumo al día, y una mota chica en dos mil cuartillos de petróleo y otra en mil quinientas libras de azúcar, hacen un ahorro diario de ochenta y cinco pesos para el público consumidor.

Ochenta y cinco pesos de economía al día son más de dos mil quinientos pesos al mes: un capital.

Este es el resultado real y positivo que en un solo mes hemos procurado al pueblo del Ferrol.

Y no nos hemos de detener aquí. A estas ventajas seguirán otras; y cada artículo será objeto de estudio especial y combinaciones nuevas que aliviarán progresivamente el bolsillo del público, el cual corresponde perfectamente á nuestros esfuerzos.

Aceite á 2 reales cuartillo.  
» á 4 reales y 3 chicas litro.  
Petróleo á 3 motas.  
Azúcar á 4 motas.  
Bacalao á 2 reales menos perro chico.

EL FARO.—DOLORES; 75

I. MUGIA Y COMPAÑIA

GRAND HOTEL SUISSE

PLATO DEL DIA

Ravu á la francesa

Disponible á las cuatro de la tarde.

FONDA SUIZA, REAL 114

MES DEL NIÑO JESUS

41 EJERCICIOS, CONSIDERACIONES Y EJEMPLOS QUE DAN PRINCIPIO EL 24 DE DICIEMBRE Y TERMINAN EL 2 DE FEBRERO.

Se halla de venta en la Imprenta y librería de R. Pita, al precio de una peseta.

PEDRO FERNANDEZ RODRIGUEZ

IGLESIA, 164, BAJO

Se ofrece al público para instalaciones y composiciones de teléfonos de todas clases, timbres eléctricos y cuadros indicadores. Precios arregladísimos.

MASTIC LHOMME-LEFORT

Pasta especial necesaria para injertos y para curar las heridas que se producen por cortes y rozaduras en los árboles y plantas.

Se vende en botes de varios tamaños, á 1 y 2 pesetas.—Representante, Harce num. 9 principal, Ferrol.

En el acreditado comercio de

J. Auboin (antigua casa de Los Dos Hermanos) se ha recibido la segunda remesa de géneros extranjeros, entre los que figuran los tan renombrados quesos franceses, que se expenden á los precios siguientes:

Rochefort y Bric, á 5 pesetas kilo.  
Grouyer (legítimo), á 3'50 idem idem.  
Camambert, pieza, 2 pesetas.  
Neufchatel, idem, 0'75 pesetas.  
Boudon, idem, 0'75 pesetas.  
También se recibió una partida de los quesos ingleses Cherter, cuyo precio por kilo es de 4'50 pesetas.

Las riquísimas y legítimas Bizcotelas de Montfort, selecto postre de estación, se venden á 3'50 pesetas el kilo.

Lenguas de bacalao, á 2 pesetas kilo.

En esta casa se expende el riquísimo chocolate «Las Antillas», cuya fábrica obsequia á sus favorecedores con 10 números equivalentes á otros tantos regalos de valor y gusto. Estos números que se hallan en elegantes tarjetas cromos, corresponden á la Lotería Nacional, entregando al portador en caso de suerte, el objeto premiado.

UNA CARIDAD

Se desea de las personas piadosas una caridad para la pobre enferma con cuatro hijos María Vorealla, vive en la calle de Muñoz Torrero número 1, calle alta de San Anaro.

CUERPO DE CORREOS

Preparación completa para la próxima convocatoria per un empleado de la administración de esta ciudad aprobado en las últimas oposiciones. Informarán, San Carlos, núm. 1.

GUILLERMO E. MITCHELL

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

PAPEL DEL ESTADO

Se compra y vende de todas clases la contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cantón grande, número 26, bajo, Coruña.

VENTA

El domingo 8 de Febrero, á las doce de la mañana, tendrá lugar en la Notaría del Licenciado don Cándido Conde Fernández, la venta en pública subasta de las siguientes fincas labradías, sitas en la parroquia de San Salvador de Serantes:

Dos ferrados y medio al sitio de Queira; otros dos ferrados y medio al sitio de Rayola; tres ferrados al sitio de Piñeiro; y nueve ferrados al sitio de Pardiñeiras.

Del tipo y documentación informarán en dicha Notaría, (Magdalena 103.)

Alt. 4—2.

TARJETAS DE VISITA

(IMITACION DE LITOGRAFIA)

Se hacen en la Imprenta de Pita en cartulina superior, á 10 REALES CIENTO, con su estuche.



TERCER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

**DOÑA TERESA BALLESTERO Y CAMPOS**

**DE TOMÉ**

FALLECIÓ EL 5 DE FEBRERO DE 1888

Q. E. P. D.

*Su viudo, hijos, hijos políticos, nietos, hermana, prima, sobrinos y demas parientes,*

Suplican á las personas de su amistad se dignen asistir á alguna de las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el día 5 del corriente de nueve á doce de la mañana en los altares de Nuestra Señora de los Dolores, durante cuyos sagrados cultos se hallará de manifiesto S. D. M.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo, se dignó conceder cuarentadías de indulgencia á los fieles de esta Diócesis, por cada misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren, Estación ó parte de Rosario que rezaren, ó hicieren otro acto de piedad ó misericordia en sufragio del alma de dicha señora.

